



Francisco Javier Pérez López

SERGIO JIMENEZ RUIZ

**“La alimentación, la sexualidad y los ritos
de paso”**

PASIÓN POR EDUCAR

Materia: Antropología medica II

Grado: 2ª semestre

Comitán de Domínguez Chiapas a 7 de diciembre de 2020

"La alimentación, la sexualidad y los ritos de paso"

Peleas, circuncisión, cacerías, honra... así es el paso de niño a adulto en diversas sociedades alrededor del mundo.

Rituales de circuncisión, el adolescente, cubierto de barro, ha de soportar sin dar muestra de debilidad.

Colección de armas. En su comunidad de Arkansas, la caza y la virilidad son inseparables.

Celebración del bar mitzvah. Hace miles de años que los judíos celebran este rito, que conmemora la edad en la que el varón alcanza la madurez personal y pasar a ser responsable de sus propios actos, positivos y negativos.

Transición de niño a hombre. Su transición de niño a hombre es así de cruda: hasta ahora era el niño de su madre; desde ahora es el hijo de su padre. Quedará eximido de las tareas domésticas y vivirá en su propia cabaña escuchando los consejos de su padre en vez de los cuentos de su abuela.

Demostración de fuerza. Al ~~puño~~ limpio y en posición de ataque, dos chicos de Sudáfrica, participan en la tradición pugilística conocida como musangwe. Practicada desde los nueve años de edad, es una válvula de escape de la energía masculina y una forma de controlar la agresividad. Los adultos supervisan los combates para mantener a raya la violencia.

A menudo se suele considerar que las teorías psicoanalíticas desarrolladas por los autores denominados postfreudianos divergen radicalmente de las teorías elaboradas por los psicoanalistas ~~laconicos~~, razón por la cual frecuentemente observamos

una dificultad para establecer el diálogo entre estos enfoques teóricos.

La formación de la identidad yoica. Los aportes psicoanalíticos de Erik Homburger se ubican dentro de la orientación denominada "psicología del yo", pues sus desarrollos teóricos se centran en los procesos representacionales de la instancia psíquica del yo que apuntan a su formación y transformación.

Según Erikson, la identidad yoica constituye una construcción de cada sujeto que surge como una respuesta ante los conflictos que se representan en cada etapa del desarrollo evolutivo, razón por la cual la identidad yoica es de carácter dinámico y puede entonces sufrir diversas transformaciones a lo largo de la vida. En ese sentido, desde este enfoque psicoanalítico la identidad del adolescente constituye una respuesta del mismo ante la típica crisis de identidad que se experimenta en dicho momento. En esa misma dirección sostiene que: "aun cuando la crisis de identidad ocurre durante la adolescencia, los problemas de identidad comienzan desde muy temprano en la vida y no terminan sino con la muerte, estos procesos identitarios inician en la infancia, se continúan en la adolescencia y posteriormente sufren reorganizaciones a lo largo de la edad adulta. Por ello sostiene que el logro de una identidad yoica; "incluye un sentido subjetivo de una existencia continua y de una memoria coherente", o que "Un sentido subjetivo de la identidad es un sentido de mismidad y de continuidad como individuo".

Así, al dar importancia a los procesos de identificación que permiten construir la identidad yoica, la perspectiva psicoanalítica de Erikson se articula con algunas perspectivas sociológicas que dan relevancia a los procesos por los cuales los seres humanos se apropian de los roles psicosociales que les ofrece determinada cultura para ingresar al mundo de los adultos. Esque según Erikson: "la identidad psicosocial tiene características subjetivas y objetivas, individuales y sociales. Entonces para el autor, la identidad yoica se construye en relación con el contexto social de cada sujeto, ampliando así el enfoque psicoanalítico tradicional, centrado en el complejo edípico que operó en el marco de la vida en familia.

"la identidad psicosocial depende de una complementariedad de una síntesis interna (ego) en el individuo y de la integración del rol en su grupo".

Las confirmaciones del delincuente y la formación de la identidad yoica en la adolescencia. Estos roles o identidades psicosociales que sirven para que el adolescente se forme una nueva identidad yoica, acorde a su nueva condición corporal y psicosocial, pueden ser tanto "positivos" como "negativos", es decir, pueden ser identidades aceptadas o rechazadas socialmente, tal como sucede con la figura del profesional o del delincuente. Desde este enfoque se conoce entonces que muchos conductas delinuenciales de los adolescentes representan ritos de paso o transición de la niñez a la edad adulta, que aunque son rechazados por la cultura debido a su carácter transgresos, sin embargo, permiti-

ten conformar una nueva identidad.

En esa misma línea sostiene que, p. "la identidad es una elección que llega mucho más honda que la consciente elección de papeles o la existencia retórica de igualdad".

En ese orden de ideas, puede decirse que en la perspectiva de Erikson la adolescencia es pensada como el ensayo temporal de una o múltiples identidades parciales, que luego pueden incorporarse permanentemente a la estructura del yo o pueden ser abandonados en favor de nuevas identidades.

Ahora, ya habíamos dicho que Erikson plantea que durante el paso de la infancia a la adolescencia se produce una crisis de identidad, pues el adolescente no solo tiene que crearse una nueva representación de su propio cuerpo, dado la notable transformación que ha operado en él por el fenómeno biológico de la pubertad, sino que también tiene que crearse una nueva identidad acorde a los exigencias que cada sistema cultural impone a los sujetos en tal periodo de transición a la edad adulta. Así, al dar importancia a los procesos de identificación que permiten construir la identidad yoica, la perspectiva psicoanalítica de Erikson se articula con algunas perspectivas sociológicas que dan relevancia a los procesos por los cuales los seres humanos se apropian de los roles psicosociales que les ofrece determinado cultura para ingresar al mundo de los adultos. Estos roles o identidades psicosociales que sirven para que el adolescente se forme una nueva identidad yoica, acorde a su nueva condición corporal y psicosocial, pueden ser tanto "positivos" como "negativos".

Bibliografía

Aramburo, N. U. (2011). ADOLESCENCIA Y RITOS DE TRANSICIÓN. UNA ARTICULACIÓN DEL PSICOANÁLISIS POSTFREUDIANO Y LACANIANO . *Revista Colombiana de Ciencias Sociales* , 2-14.